



X Simposio de la Sociedad  
Latinoamericana y Caribeña de  
**Historia Ambiental**  
Quito, Ecuador 2021



## **Tema: Historiografía Ambiental**

### **Ponencia: Historia ecológica o historia ambiental**

Fernando Ramírez Morales  
Fundación Bosque Antiguo-Chile

A esta altura temporal del desenvolvimiento de esta variante de la historiografía latinoamericana, puede parecer baladí plantear o replantear una cuestión que parecía resuelta. Sin embargo estimo que es precisamente por este desarrollo es que queda espacio conceptual y metodológico para abrir una discusión respecto de su denominación y sus alcances.

Es ampliamente reconocido que la expresión “medio ambiente” es una derivación anómala de una denominación proveniente del idioma inglés. Pero independiente de la cuestión lingüística, lo que cabe es revisar si la Historia Ecológica o Historia Ambiental dicen relación a metodologías y conceptos similares o se abren como dualidad de dos modalidades que provenientes de un mismo tronco en la evolución de la historia como disciplina son expresiones diferentes en cuanto a su alcances.

Las relaciones que durante siglos se mantuvieron fuera del análisis histórico, fueron las variables biogeofisicoquímicas que dan el sustrato primario a cualquier actividad humana. Lato sería mencionar el agua, el suelo, la vegetación, la fauna, y todo ello en un complejo biodiverso. Esta es la novedad analítica que apporto, por ejemplo Crosby. Entonces cabe discutir si efectivamente contienen elementos de novedad analítica conceptos como “conflictos socioambientales”, que son refritos conceptuales que soslayan que de lo que trata esta variable histórica, la historia ecológica, es precisamente incorporar el enjambre de conocimientos derivados de otras ciencias no sociales y dialogar con ellas como mecanismo explicativo y no meramente enunciativo.

Esta ponencia aspira a proponer que en el estudio sobre las relaciones entre las sociedades y las naturalezas se configuran metodologías, énfasis y fuentes de distinto orden entre la llamada Historia Ecológica y la Historia Ambiental que, teniendo un similar punto de partida, a poco andar se producen inflexiones que derivan en claves explicativa de muy diferente orden para un mismo fenómeno histórico. La primera profundizara en los fenómenos metabólicos, edafológicos, climatológicos, acuíferos, vegetacionales y faunísticos como eje explicatorio de procesos tales como la colonización territorial, la configuración de las relaciones de poder o los alcances económicos de una comunidad. En tanto, la otra seguirá buscando explicaciones colaterales entre el fenómeno históricos y la naturaleza.

La historiografía chilena se encuentra anclada profundamente en la tradición metodológica decimonónica y preocupada temáticamente -con cierta forma de parálisis- que le impide caminar a otros temas y metodologías que no sean los vinculados a la dictadura o a un amasijo conceptual conocido como “ historia social”.

La constante discusión y renovación de lo que creíamos ya asentado de modo firme., debe ser el camino por el que debemos arriesgarnos a caminar y que nos permita superar el letargo que nos va deslizado al río que desemboca en el mar del conocimiento inútil.